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El acto cooperativo, cada vez menos solidario 
El mercado, intermediar, margen, ganancia,
palabras que se reemplazan por solidaridad,
menor valor, beneficios y excedentes.

En la carrera por sobrevivir, donde los
procesos deben ser más eficientes, se
estaría confundiendo esas palabras y
mientras muchos buscan un crecimiento
empresarial, la mutualidad pasa a un
segundo plano, donde se ejecutan, como
cumpliendo una lista actividades sociales
necesarias para el requisito legal. 

El nombre del asociado desaparece y su
documento es registrado en la base de
datos. La inteligencia artificial lo clasifica y
califica como sujeto de beneficios de
acuerdo a su puntaje financiero. Ya hay
asociados de primera y segunda categoría.
¿Clientes rentables y otros que deberían ser
descremados?

Claro - es que estamos protegiendo el
capital institucional construido por nuestros
asociados y no podemos ponerlo en riesgo.
La frase se escucha cada vez más. 

Las ineficiencias en las actividades sociales
y la mayor distancia con el asociado,
dueño, gestor y en algunos casos
fundador, son  reemplazadas por nuevos
requerimientos tecnológicos que
permitirían reducir los márgenes,
aumentar la eficiencia, bajar los costos y
crecer sin la necesidad de una mano de
obra costosa. 

No estoy justificando la ineficiencia, pero
si preguntando un poco, si esa necesidad
de mejorar las cifras, sea para el público
interno o para los organismos de control,
es una trampa, con la que desaparece esa
intención de crear algo propio como
querían los pioneros  y fundadores de una
cooperativa. Estas cifras se han convertido
en una obsesión para algunas
administraciones. 

¿Sería mejor pensar en ser más pequeños,
pero a la vez más familiares con los
asociados? claro, para competir en un
mundo exigente el tamaño importa. ¿Pero
no será ese afán de crecer el que esté
llevando al cooperativismo a un tamaño
que lo involuciona? La pregunta está
planteada. G.S.
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Dejar la zona de
confort, tarea

pendiente:
Catalina Jiménez
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INVITADO

El cooperativismo colombiano debe
arriesgarse a otras actividades, como la
inversión en empresas de jóvenes,
tecnología, en producción y distribución
si desea mantenerse frente a los retos
que le impone un mundo con una
oferta en permanentemente evolución,
así lo afirmó Catalina Jiménez Bernal,
directora Regional Développement
International Desjardins (DID).

“Yo diría que hay sobre todo muchas
ganas de quedarse en la zona conocida,
en la zona de confort. Las cooperativas
están atendiendo las mismas personas,
acompañando a los mismos asociados.
Considero que se necesita salir de esa
comodidad, porque hay mucha gente
buscando opciones distintas, jóvenes,
mujeres microempresarios”, que no
están esperando que las cooperativas
les den siempre el mismo producto”,
dijo la ejecutiva a Gestión Solidaria. 

Desjardins es una organización que
integra a mil cooperativas en la
provincia de Quebec, Canadá, lo que les
permite tener una economía de escala,
mayor eficiencia y competir con la
banca comercial. 

Para Catalina Jiménez esta integración
por sí sola no es una garantía para que
las empresas cooperativas se relajen en
su actividad comercial, lo que las lleva a
una permanente modernización de sus
productos financieros. Explicó que esta
holding financiera es el quinto
movimiento cooperativo más grande
del mundo, pero esto en vez de
relajarlo lo pone al frente de la oferta
comercial en su región. 

“Desjardins maneja temas de seguro, fondos
de inversión, en su oferta de atención a los
asociados su portafolio es extenso desde
quienes necesitan un crédito hipotecario,
hasta el joven que va a arrancar su primer
proyecto productivo. Entonces Desjardins es
sin duda un ejemplo, también un
componente social, histórico, cultural muy
importante, donde la gente hace parte de
una cooperativa porque cree en el modelo
asociativo, por naturaleza, Pero eso no hace
que diga: Ah yo ya tengo siete,y medio
millones de asociados. Es como si la
compañía más grande se pudiera descuidar,
porque detrás sus competidoras están a la
expectativa. Lo mismo le pasa a Desjardins
es la más grande, pero detrás, muy cerquita
están grandes bancos comerciales. Donde se
toman decisiones más rápido, ahí no hay
que hacer una asamblea. ¿Entonces cómo
logramos seguir siendo los primeros?
Manteniendo nuestra naturaleza
cooperativa, ahí es donde está el
aprendizaje” dijo. 



“Considero que hay miedo de perder mi rol,
mi nombre, mi cargo. Hay mucha comodidad,
hay necesidad de permitir la integración y se
va a lograr, sin duda se puede alcanzar una
integración. Pero, a mí me preocupa que yo
venga cada año y sea la misma gente, se
repitan los mensajes y al año siguiente
vuelven los mismos participantes al congreso
cooperativo”. 

Esa misma necesidad para renovar los
cuadros directivos en las cooperativas
colombianas se debe expresar en el apoyo
a proyectos, muchos de ellos dirigidos por
jóvenes que apenas están empezando con
un emprendimiento, startup. Así lo afirmó
Catalina Jiménez al señalar como en ferias
de tecnología, cooperativas
norteamericanas se han arriesgado a
apoyar a jóvenes, “Hay que proponer cosas
distintas, entre tanto las cooperativas
pueden evaluar si apoyan estos proyectos”

“Yo espero, que salgamos de esa zona de
confort, hay que salir a hacer cosas
distintas, la gente en Colombia nos está
esperando que hagamos cosas diferentes
desde el cooperativismo”, concluyó Catalina
Jiménez Bernal.  G.S.

La ejecutiva advirtió que es necesario superar
las restricciones que impiden la integración,
muchas de ellas generadas por los egos de
quienes se resisten a pensar en la suma de
empresas. Muchos directivos quieren
mantener el control sobre sus cooperativas,
cuando en algunos casos su actividad se da
con ineficiencia.  

INVITADO
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César Zepeda Prado, miembro del Consejo Directivo Confederación de Cooperativas de Ahorro y
Préstamo de México (Concamex) y Gabriel Isola, coordinador general de la Confederación

Uruguaya de Entidades Cooperativas (Cudecoop) afirmaron que la integración cooperativa
implica una participación en las decisiones del modelo económico y eso se logra a través de la

política.

En el diálogo los expertos señalaron que la
integración cooperativa latinoamericana  se
debe expresar en un proceso de
colaboración y de integración económica de
escalas que se exprese en un intercambio
entre cooperativas de la región. 

“Pues mira, te quiero compartir que ahora
que venía en camino acá en el aeropuerto
de Bogotá compré el libro de Joseph Stiglitz
uno nuevo que se llama: Capitalismo
progresista;  y dice eso, que nos alerta; dice
si quieren cambiar el modelo económico
primero tienen que cambiar el modelo
político. Este nos obliga a las cooperativas a
participar en política. Tal vez no en partidos
políticos, tal vez no involucrarnos en el
gobierno, pero sí en política y las
cooperativas en general debemos estar
integradas, unidas y trabajando en política
en favor de nuestro sector. Hemos sido
muy tímidos en esa participación.
Considero que se ha confundido, a veces
este, el principio de autonomía, que para
nosotros es sagrado. Quizás uno de los más
importantes, con una posición neutral, no
es neutralidad lo que nosotros estamos
pretendiendo, nosotros tenemos un
proyecto económico social a construir que
es el cooperativismo y allá tenemos que
llevarlo con fuerza a todos los lugares,
incluso este en el ámbito Político Nacional e
internacional”, dijo César Zepeda Prado.

-G.S. El sr. Gabriel Isola destacó que en los
países de América Latina se sufre de los
mismos problemas; por ejemplo ustedes
(Colombia y México) en su legislación como
cooperativas de ahorro y préstamo como
en Uruguay tienen una legislación que los
mete en las empresas comerciales.

En el caso Uruguayo las empresas solidarias
han tenido que ganarse su espacio para ser
reglamentadas como cooperativas. Esa es la
falta de claridad en el marco jurídico, en el
derecho cooperativo, como tal para que el
legislador comprenda que hacemos. cuales
son nuestras diferencias y pues se tiende
mucho a mezclar el marco jurídico para
empresas mercantiles y para empresas
cooperativas. Entonces todo el tiempo
tenemos que estar luchando empujando y
tratando de que se reconozcan esas
diferencias para que haya un marco
adecuado claro. Uruguay lo vive igual o
tienen una posibilidad mayor de una
reglamentación que los reconozca. A ver,
nosotros hemos ido mejorando todo lo que
es el marco normativo. Yo comentaba hoy
la importancia que tuvo la Ley General de
2008, pero todavía nos falta mucho, por
ejemplo la ley general reconoce el acto
cooperativo, pero después la traducción
económica concreta es muy vaga. Sí,
tenemos, como creo que pasa en buena
parte de América Latina determinadas
exoneraciones en particular la renta, que es
en definitiva lo que la traducción más
importante de porque no somos una
empresa con fines lucrativos Pero esto de
entender que desarrollar ampliar la
cantidad de cooperativas operando en un
país hace que el país se vuelva más
económicamente democrático todavía no
se termina de entender.

Explicó Isola que en el caso uruguayo
Cudecoop representa unas 3.600
cooperativas que asocian un millón de
personas; en un país de tres millones y
medio de personas es decir que uno de
cada tres es cooperativista.

MUNDO
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Gabriel Isola, coordinador general de la Confederación Uruguaya de Entidades Cooperativas (Cudecoop)

Entre tanto Concamex el gremio de
cooperativas de Ahorro y Crédito de México
representa unos once millones de
cuentahabientes de los cuales nueve y
medio millones son personas adultas que
son los que se consideran socios legalmente
y dos millones de ahorradores infantiles o
menores de edad . que legalmente no son
considerados socios. “En porcentaje
representamos más o menos del siete por
ciento de la población de personas que
pertenecen a una cooperativa de ahorro y
préstamo" dijo Zepeda Pardo.

Uruguay que tiene dentro de sus cuadros a
Graciela Fernández presidenta de la
cooperativa de las Américas ha liderado un
proceso de mayor participación del
cooperativismo dentro de los organismos
internacionales. “se ha dado un
reconocimiento por un conjunto de
organismos con los que antes no había ni
vínculo. 

Hoy tenemos con la Cepal con la OEA la
Aladi… bueno con distintos ámbitos que en
definitiva marcan también la agenda de las
políticas de los países en nuestra región Y es
ahí también donde el cooperativismo debe
presentar su propia agenda explicó Isola.

Esta visión latinoamericana se debe completar
con el reconocimiento propio de un
cooperativismo latinoamericano, que ha
acumulado conocimientos y experiencia,
destacó Zepeda Prado.

El dirigente mexicano dijo: “fíjate que es muy
común que los latinoamericanos digamos
vamos a hacer una pasantía a las cooperativas
alemanas, vamos a Mondragón a España, en
vez de voltearnos a ver el ombligo. Andamos
queriendo ir a Europa a conocer las
cooperativas cuando lo más real y lo más
parecido a las cooperativas latinas, somos las
cooperativas latinas”. 

MUNDO



G.S.: ¿Cuándo podríamos tener una
multinacional cooperativa latinoamericana?

Ante la pregunta los directivos no negaron
su ilusión, pero reconocieron que esa
posibilidad se aprecia muy lejana en el
tiempo. “Cada quien estamos atendiendo
nuestros problemas internos y solo en
estos espacios, como en este congreso, es
que podemos compartir ideas y le dejamos
la tarea de integración más bien a los
organismos internacionales, pero podemos
hacer más. Considero que nosotros
podamos ser más por integrarnos, más que
por integración, por intercooperación, sin
necesidad de de pertenecer a un
organismo, sin decir que es un organismo
popular, es más bien como tejemos redes
para intercooperar cómo le compramos a
una Cooperativa de Brasil de Colombia, de
Nicaragua y hacemos que el sector o el
movimiento económico que generan las 

cooperativas sea más grande, dijo Zepeda
Prado.  

A lo que agregó el representante uruguayo.
“Sin lugar a duda, si el poder del
movimiento está en su capacidad
económica, esa es la realidad, digamos y en
el control de conocimientos, sin lugar a
dudas también. Y eso lo tenemos que
fomentar intercoperando. Hay algunas
iniciativas interesantes. En Uruguay
nosotros tenemos la cooperativa más
importante del sector seguros más
importante que es Surco jugando fuerte en
el mercado, es una cooperativa de segundo
grado, integrada por cooperativas agrarias,
de ahorro y crédito, de consumo uruguayas
y de otros países en Uruguay. 

-”Y en México no se permite que haya
cooperativas de seguros, por la
reglamentación.

De izquierda a derecha Gabriel Isola. Coordinador General Confederación Uruguaya de Entidades Cooperativas (CUDECOOP).  Maria
Eugenia Pérez Zea. Directora Ejecutiva. Asociación Colombiana de Cooperativas (ASCOOP). César Zepeda Prado. Miembro del Consejo

Directivo Confederación de Cooperativas de Ahorro y Préstamo de México (CONCAMEX). José Alves de Souza Neto. Presidente de
Uniodonto do Brasil – Miembro Consejo Organización de Cooperativas de Brasil (OCB). quienes participaron en el Panel: Fundamentos

para avanzar hacia un auténtico movimiento cooperativo, en el Congreso del gremio en Cartagena

MUNDO

11



G.S.: Llegar al corazón de la gente, por
ejemplo, ha faltado mercadeo? para contar
más los beneficios y características del
cooperativismo. 

Ese es un tema fundamental, pero la otra es
el diseño país. Hay países donde reconocen
plenamente que existen las cooperativas,
que es un sector fuerte que le ayuda al país
a salir adelante, y mientras sea reconocido,
pues la gente también lo va a reconocer si
hay un país que no reconoce plenamente
esto pues la gente siempre va a tener
desconfianza, entonces nos dejan la tarea
solo al sector, donde los recursos siempre
son escasos para llegar a todo mundo. 

Nosotros no podemos anunciarlos en la
televisión nacional como lo hacen las
grandes empresas, entonces se hace más
difícil, por eso, considero que nos
mantenemos en el boca a boca, en la
recomendación y esto hace más lento
nuestro crecimiento”, dijo Zepeda Pardo.
 
Por su parte Gabriel Isola señaló como una
encuesta de opinión realizada en Uruguay
mostró como el 75 por ciento de los
encuestados, sin importar su ideología
política, de izquierda o derecha hacen un
reconocimiento al positivo  papel del
cooperativismo en relación al desarrollo de
su país. G.S.

MUNDO
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El sector cooperativo debería explorar
nuevas fuentes de fondeo: Superfinanciero

Ajustar la normatividad para permitir una mayor competitividad de los
actores financieros del país es un análisis que hace la Superintendencia
Financiera de Colombia, pues del desarrollo del sistema se podrían dar las
bases adecuadas para impulsar el proceso de industrialización y crecimiento
necesario. 
Pero adicional a los actores del sistema, se
necesita una mayor cultura del ahorro que
permita generar un capital de inversión, el
mismo con el que se daría un crecimiento
sostenido señaló César Ferrari Quine,
superintendente Financiero en diálogo con
Gestión Solidaria. 

Gestión Solidaria: ¿Colombia es como una
familia que se gasta todo lo que le ingresa al
mes. No tiene capacidad de ahorro?

César Ferrari Quine: Yo espero que no. No
podemos seguir consumiendo casi todo lo
que producimos, las últimas muestras
anuales de Colombia en términos de
distribución del gasto nos dicen que el 91.3
por ciento del pib se fue en consumo. Eso
deja un nivel de ahorro muy reducido y un
nivel por lo tanto de inversión muy reducida
y así la expansión de capitales con
posibilidades de crecimiento muy chiquitas.
Entonces tenemos que reducir el nivel de
consumo.

G.S.: Usted destacaba a los países orientales
que han logrado tener un gran ahorro
durante los últimos años.

C.F.Q.: Claro que sí, mire el nivel de consumo
en Corea. Hasta donde recuerdo, es el 65 por
ciento del pib; en Chile 55 por ciento del pib,
para mencionar esos dos países. Mientras
tanto nosotros, noventa y uno por ciento del
ingreso en consumo; claro, ellos, entonces,
generan una masa de ahorro muy grande y 

por lo tanto tienen como hacer esa
inversión. Inversión necesaria para cambiar
la industrialización en Colombia, para
expandir el aparato productivo del país y
permitir que produzca de esa manera más,
porque si no tiene ni equipo, ni máquinas
creciendo en tamaño, en volumen, pues no
hay mayor capacidad de producción y eso
hace que la economía no pueda crecer. Los
asiáticos tienen niveles de inclusión muy
elevados y por eso pueden crecer muy
rápidamente y por eso, de hecho, ha
crecido por décadas a tasas del 10 por
ciento por año y nosotros apenas en los
mejores casos, en el cuatro por ciento por
año y eso tiene que ver con la diferencia
que hay entre las tasas de ahorro de
nuestro país frente a esos países.

G.S.: ¿Esa industrialización se logrará
mediante la agroindustria?

C.F.Q.: Somos un país bendecido, pero no
aceptamos que tenemos los recursos.
Siempre que voy a Duitama-Boyacá, con
frecuencia, porque mi esposa es de allá, me
encuentro al vera de la carretera un
montón de fruta, donde apenas se
venderán el 20 por ciento del stock que
tienen ahí. Yo me pregunto ¿Qué hacen con
el resto? Porque no veo la capacidad para
absorber esa cantidad de frutas de buena
calidad que hay en esa zona. Yo me he
preguntado siempre ¿Por qué no han
hecho una fábrica de jugos, mermeladas,
de compotas? Y eso es agroindustria, 
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entonces uno dice ¿Por qué no se ha
desarrollado la industria? Hay muchos
problemas al respecto, uno tiene que ver
con la organización y otro tiene que ver con
el financiamiento y probablemente nadie se
ha puesto el trabajo de organizarlos, para
que los campesinos formen cooperativas
agroindustriales que podrían dar
muchísimo más valor agregado y por lo
tanto más ingresos.

G.S.: ¿Falta competencia en el mercado
financiero colombiano?

C.F.Q.: Yo diría que falta competencia en el
mercado financiero. La competencia tiene
usualmente tres atributos. El primero de
ellos, transferencia de precios; el segundo
de ellos, es libertad de entrada y salida de
los agentes a los mercados; y el tercero es
simetría de información. Es decir que todos
tengan la información necesaria para tomar
decisiones de una manera adecuada y que
beneficie sus intereses. Yo considero que
está faltando desarrollar estas cosas,
precisamente para avanzar en el tema de
simetría de información, que es uno de los
atributos importantes de la competencia,
en el Plan Nacional de Desarrollo se
consignó un artículo que pretende
desarrollar en un tiempo más o menos o
relativamente próximo, lo que se conoce
como open data. Es decir que todo el
mundo tenga información de todo el
mundo. Eso es una manera de generar
información y esa competencia tiene que
ver con la otra característica de la
competencia es el libre acceso a los
mercados. Antiguamente el código de
Comercio Colombiano establecía que si uno
quería pre pagar deudas tenía que pagar
una penalidad que significaba que era igual
a lucro cesante de la institución. Una ley del
Congreso colombiano eliminó esta
penalidad, de tal manera que uno pudiera
pre pagar la deuda, cuando eso tiene unas
limitaciones. Actualmente que tiene que ver

con el ingreso de la gente, porque si la
gente tiene ingresos suficientes, tiene
acceso a varias tarjetas de crédito y puede
pasarse, vender sus saldos de una tarjeta a
otra y de esa manera buscar una mejor
tasa, pero eso se puede hacer en la medida
que tiene varias tarjetas, pero si tiene una
sola tarjeta, porque tiene un ingreso bajo,
no tiene ninguna posibilidad de
negociación, eso limita. Entrada y salida de
los agentes. La otra cosa que mencionaba,
es el término de transparencia en los
precios. Lamentablemente uno no sabe
exactamente cuánto, cuál es la tasa que le
están cobrando, cuando recibe su extracto
y mira el saldo del crédito. De esa manera
calcula lo que tiene que pagar, eso implica
un montón de conocimientos,
desafortunadamente esa información es
posterior, no antes, para tomar una
decisión, para tomar una decisión de
acceso a un crédito, en eso tenemos que ir
avanzando.

G.S.: Pero a eso también se sumaba la
barrera de entrada para nuevas entidades. 

C.F.Q.: Es evidente que si la fintech acaba
siendo unos vehículos adecuados de
crédito pues le hacen competencia los
bancos y eso está bien, el sistema
financiero necesita mucha mayor
competencia a la que tiene actualmente. 

G.S.: ¿También había restricciones para el
número de productos?

C.F.Q.: Sí claro, eso se debe a eso que
explicaba, que no hay suficiente
competencia del mercado, precisamente
porque hay una restricción de ingreso de
algunas personas una gran cantidad de
Colombia que solamente tiene una o no
tiene ninguna tarjeta de crédito y no
pueden hacer parte de este ejercicio de
gimnasia financiero. 
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Desarrollo personal

G.S.: ¿Nos quedamos con la idea de que la
bancarización es tener una cuenta de
ahorros? 

C.F.Q.: La bancarización es mucho más
que tener una cuenta de ahorro, por
ejemplo en este momento se abre una
cuenta de ahorro para que le den un
subsidio a las personas. Pero los que
utilizan esa cuenta de ahorros
básicamente lo hacen como caja, donde
le dan el dinero y al día siguiente lo
saca, para realizar sus consultas,
entonces desarrollar el sistema
financieros significa mucho más que
tener una cuenta de ahorros, significa
usar varios productos y de esa manera
tener acceso a varias a varios
elementos. 

G.S.: ¿Las tasas de interés están carísimas,
usted propone una mayor competencia
donde se equilibren las tasas de interés,
incluso con la oferta internacional?

C.F.Q.: Mire todo lo que genera
competencia, genera una perspectiva mejor
para los usuarios, porque vía la
competencia las tasas van bajando, lo que
pasa es que estamos desarrollando los
elementos que permiten a esa competencia
y me remito a mi primera respuesta, pero sí
efectivamente las tasas son muy altas,
incluso las tasas de captación son altas,
estamos viendo una pelea, pero hay una
confrontación entre las diferentes
organizaciones financieras por pagar más
por las ahorradores y eso tiene que ver con
la falta de liquidez en el mercado, porque
hay poca liquidez los bancos necesitan esa
liquidez. Y entonces tratan de cogerla
pagando más por los recursos y hemos
visto como han subido sus tasas de
captación, eso lo que hace reduce el
margen, pero también empuja la tasa de
colocación Y eso no está bueno para el país,
porque tenemos una situación que puede
acelerarse mucho si las tasas no bajan,
tenemos que comenzar a morigerar el
problema y a reducir de esa manera. Repito
la respuesta para eso es más competencia. 

LA ENTREVISTA
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G.S.: Advierte usted, por ejemplo, que el sector
solidario que se fondea con sus propios
recursos, con los recursos de los asociados, a
veces no es muy rentable o no es muy
competitivo y sale a enfrentar un mercado
donde los bancos tienen otros capitales y
tienen una capacidad de negociación mucho
mejor frente a frente a sus Asociados.

C.F.Q.: Lo que pasa es que ahí hay dos tipos
de cooperativas. Hay las cooperativas que
solamente tienen los aportes y solamente
funcionan con sus asociados y hay otras
cooperativas abiertas que son las
cooperativas financieras que pueden
acceder o pueden otorgar crédito a otras
personas que no sean sus afiliados. En
ambos casos quizá le falta un fondeo
mayor, pero entonces le hemos dicho que
podría utilizar, por ejemplo, para fondearse,
bonos, y de esa manera podrían hacerlo.
Claro, ellos no pueden emitir acciones,
porque son los aportes los que constituyen
el capital de la cooperativa, los aportes de
los socios, lo que es posterior al capital de
la cooperativa, pero sí podría financiarse
capitales, ahí falta inquietud, falta audacia
para comenzar a mirar el fondeo de las
cooperativas, ya no solamente a partir de
las cuotas de sino también buscar
instrumentos, cosas que no han hecho o
han hecho muy poco desde hace mucho
tiempo. 

G.S.: ¿Las cooperativas son un reflejo del país
y el centro del crédito está en el consumo ahí
no habrá posibilidad de desarrollo si se
mantiene esa cartera únicamente dirigida al
consumo?

C.F.Q.: Bueno hay una pequeña cartera
dirigida también a inversión. De hecho lo
que pensamos es que debería haber más
esfuerzo hacia la inversión y menos al
consumo. Financiar menos consumo y
financiar más inversión Y por qué eso es
importante porque necesitamos que el 

consumo se desarrolle menos para
desarrollar más la inversión, para que la
economía pueda crecer y de esa manera las
empresas puedan vender más, producir
más, para vender más y contratar a más
gente. Uno de los problemas que tenemos
es que la mayor parte del financiamiento se
da en el consumo y no se da en inversión y
queremos exactamente lo contrario para
desarrollar el país.

G.S.: ¿Hay un exceso de regulación en el
sector en el sector solidario, en el sector
cooperativo de ahorro y crédito y financiero?

C.F.Q.: Si el mercado como el mercado
colombiano o los mercados
latinoamericanos no tuvieran fallas y
funcionaria de una manera competitiva y
casi perfecta como se ve en la literatura
pues no habría necesidad de regular, pero
resulta que la realidad no es así en el
mundo real, es un mundo lleno de fallas de
mercado, por eso se necesita la regulación,
esto es una buena regulación que se
necesita. Tenemos que siempre andar en
los márgenes, porque un exceso de
regulación frena el desarrollo de los
mercados y una insuficiencia de regulación
genera problemas de inestabilidad en los
mercados y uno no quiere lo segundo, pero
si quiere lo primero. Entonces necesitamos
desarrollar los mercados y al mismo tiempo
desarrollar estabilidad en los mercados es
muy complicado. Eso nos lleva a pensar de
que necesitamos una depuración de la
regulación para que ni sea muy lejos que lo
alumbre, ni muy cerca que queme. 

G.S.: ¿Hay un gran temor por la norma de
pérdida esperada, esto pone en riesgo un
buen número de entidades. Normas como
esta no van en contra de la competencia y
sobre la posibilidad de maniobrar del mismo
sector financiero cooperativo?
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C.F.Q.: No creo. De todas maneras tenemos
que guardar prudencia cuando hablamos
del sistema financiero, porque el sistema
financiero es fundamental. No hay
desarrollo económico sin desarrollo
financiero y si no generamos estabilidad al
mismo tiempo que promover su desarrollo,
pues eso acaba siempre mal y tratamos de
evitar que sucedan esas cosas, las
provisiones son una manera de precaver,
evitar que no se produzcan situaciones
desagradables que puedan retrasar el
desarrollo del país, son necesarias y existe
una norma regulaciones, pero hace parte de
una declaración normativa para lograr el
equilibrio adecuado. Ni mucho que quemen
y tan lejos que no alumbre.
 
G.S.: ¿Por qué a las cooperativas las regulan
como bancos, pero no les dejan hacer todo lo
que hacen los bancos, por ejemplo recibir
dineros públicos o hacer operaciones para
entidades públicas o del Estado?

C.F.Q.: Bueno en realidad no todas las
cooperativas están siendo supervisadas por la
Supervivencia Financiera de Colombia, un
número muy reducido de cooperativas hacen
parte de nuestras vigiladas, en realidad la 

 normatividad es un problema más allá de la
normatividad de la de las entidades
financieras que nosotros regulamos y eso
tiene que ver con muchos problemas que
sería largo analizar, pero que son parte de
la tradición del país que hay que ir
superando poco a poco. Eso es lo que se
necesita cambiar muchas cosas y estamos
en eso, entre otras cosas, por ejemplo, la
normatividad para lograr un equilibrio
mucho mejor al que tenemos. 

G.S.: ¿Espera usted que eso se concilie en los
próximos meses?

C.F.Q.: Mire, cambiar un país nos hace de un
día para otro, es muy complicado. Hay
muchísimos cambios que hacer porque no
podemos seguir teniendo el 39 por ciento de la
población en pobreza y el 31 por ciento de
vulnerabilidad, estamos hablando de 70 por
ciento de los colombianos, 35 millones de
personas. Entonces todo tiene que cambiar.
Los cambios no se hacen de un día para otro.
Los cambios estructurales, los cambios
económicos son de largo plazo, pero hay que
iniciarlos, hay que tener una ruta clara y un
objetivo claro a dónde apunta esa ruta ese es
un proceso.

LA ENTREVISTA
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G.S.: ¿Colombia debe empezar a mirar
hacia otros bloques económicos, por
ejemplo como entidades multilaterales
como los Bric? usted que fue miembro del
FMI.

C.F.Q.: Trabajé cinco años con el Fondo
Monetario Internacional. Mire Colombia
tiene que mirar a donde tenga sus
mejores posibilidades. con los países
con los cuales puede desarrollarse y
puede recibir una contribución mayor
para su desarrollo. Yo no creo que
tenga que haber un sesgo ideológico
necesariamente a favor de uno u otro
lado. Colombia tiene una mirada
abierta, amplia, una mirada
comprensiva de lo que está pasando y
los cambios son enormes. No estamos
en realidad en una era de cambios, si no
en un cambio de era, que es realmente
una cosa muy importante y que nos
afecta desde el punto económico, social,
antropológico, político, educativo,
geopolítico y tenemos que estar atentos
a esos cambios que es la manera
realmente sensata de enfrentar el
futuro. 
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ACTUALIDAD

El control a la morosidad, las tasas de
captación y el control a la intermediación

son el diario cooperativo: Vélez Góez  



El aumento en la morosidad ha influido en
la capacidad de colocación de créditos de
cooperativas de ahorro y crédito y
financieras. Estas empresas han visto
además que las altas tasas de captación por
parte de la banca y sus altos costos de
funcionamiento están reduciendo su
capacidad de intermediación, explicó Juan
Pablo Vélez Góez gerente de Febor. 

El directivo señaló que el costo del dinero
está generando una cadena de factores que
inciden en la reducción de los créditos
colocados por el sector y que llevan a
algunas empresas solidarias a reducir sus
excedentes, lo que incluso lleva a algunas a
ponerse en alto riesgo para su
supervivencia.  

Gestión Solidaria.: ¿Se habla de unas 40
entidades en dificultades, ustedes no están en
ese grupo, pero cómo advertir qué es lo que
puede estar pasando en todo el sector
solidario, como interpretar esa situación? 

Juan Pablo Vélez Góez: Se han conjugado
este año, el tema de la morosidad, que es
un tema bastante complejo. Algunos que
adoptaron pérdida esperada, pero son la
minoría, que al principio creíamos que la
afectación fuerte iba a ser por pérdida
esperada, pero no. Este año la morosidad
ha impactado bastante en el sector a nivel
general y la dinámica de las provisiones
disminuye los resultados económicos. Eso
por un lado. Por otro lado, el costo del
dinero. Yo no sé qué está pasando,
tenemos una DTF que amagó que iba a
bajar, y continúa subiendo, parece un 

electrocardiograma. Digo, yo bajo un
poquito, pero subo el doble ¿No sé qué está
pasando, por qué continúa el dinero tan
costoso? los bancos están captando a unas
tasas exageradamente altas. Difícil que a
nosotros nos dé para intermediar esos
recursos al 15 al 16 por ciento ¿Entonces en
cuánto tendría que ser la tasa de
colocación, o sea? ¿Ellos están captando al
doce por ciento? Los bancos están
captando al 16 por ciento y hace unos días
hubo ofertas del 16 por ciento y la tasa para
colocar está por alrededor del 20 por
ciento. Entonces ahí no nos da a nosotros.
Claro, ellos tienen mucho más microcrédito
y crédito de consumo, con una rentabilidad
más alta, pero para nosotros que nos
focalizamos en la libranza y en el crédito al
empleado, son créditos que no nos da para
colocarlas a menos de un 24 por ciento. Es
el costo del dinero más la tasa de
intermediación. 

G.S.: ¿Entonces cómo están sobreviviendo con
esas condiciones más los costos operativos?

J.P.V.G.: ¿Con qué estamos sobreviviendo?
Con el capital institucional. Hace muchos
años la superintendencia empezó con un
cuento, -Vamos a crear capital institucional.
Vamos a crear patrimonio propio para las
cooperativas - y las que de pronto hicimos
el trabajo en su momento y fortalecimos la
reserva de aportes,  generamos un buen
patrimonio, con los aportes amortizados
que hemos crecido en patrimonio. Esas son
las que podemos sobrevivir, las que viven
solo del ahorro, están muy complicadas. La
intermediación cada vez es más estrecha y
no está dejando margen de utilidad.  

El control a la morosidad, las tasas de
captación y el control a la intermediación

son el diario cooperativo: Vélez Góez  
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G.S.: Pero ese colchoncito era el uno al cinco
por ciento de la cartera y ahora con lo de la
pérdida esperada se va mucho más allá y
empiezan ustedes a calcular una pérdida que
no estaba contemplada dentro del libro ¿Esa
situación puede llevar a que algunas
entidades se estrangulen? 

J.P.V.G.: Pues es un tema que hay que
entender y yo considero que el supervisor
lo va a entender, porque no es una pérdida
de operacional, es una pérdida por una
transición del sistema de medición o de
provisiones. Entonces es una pérdida
contable. La plata que se está llevando al
gasto para constituir las provisiones
adicionales no es una salida real de dinero
en las cooperativas. Es una provisión
contable que tiene un efecto donde algunas
entran en pérdida, pero es un efecto
contable y que sabemos que se va a
superar con el tiempo. Entonces yo sé que
el supervisor lo va a entender y espero que
no hayan intervenciones por acciones de
ese tipo, como que la pérdida nos lleve a 

estrechar algunas entidades, ese margen
de solvencia o incluso los pongan al límite o
toquen el capital mínimo irreductible,
porque ahí hay algo que pasó también y es
que nosotros colocamos una cartera con
unas reglas de negocio que cambia. La
regla de negocio es retroactiva. Es decir la
cartera que yo coloqué hace cinco años,
bajo la metodología de pérdida incurrida
hoy la tengo que provisionar con pérdida
esperada, pero yo hice los cálculos con
pérdida incurrida. Es muy diferente si
decimos: - bueno, vamos a hacer un punto
de corte y de aquí en adelante toda la
cartera que usted coloque con las reglas de
hoy la va a colocar con pérdida esperada.
Ahí sería menor el impacto. Sin embargo, es
algo que hay que hacer. El cambio de
metodología hay que hacerlo, lo que hay es
que mirar cómo lo hacemos y cómo va a
ser esa transición, sería mucho más sencillo
si la cartera de ahora en adelante tuviera
una regla diferente. 
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G.S.: ¿Cómo competirle a los bancos que están
captando tan alto y ustedes no tienen esa
capacidad?

J.P.V.G.: Bueno, está duro el tema de la
competencia con el sector financiero. Nos
ha tocado buscar a nosotros como
fondearnos y mantener los recursos
elevados. Las tasas hace un año estábamos
captando al seis por ciento y hoy en un 14
por ciento no estamos siendo lo
suficientemente competitivos. No alcanza y
es que con esas captaciones estamos
apalancando cartera que está colocada al
13 o 14 por ciento es un tema complejo, que
nos toca trabajar, considero que en la
eficiencia, el margen de intermediación se
viene estrechando de una manera bárbara
¿Pero cómo lo solucionamos? Entonces lo
primero sería ser más eficientes en la
operación y lo segundo generar ingresos
por otro lado. Nosotros venimos pagándole
al sector financiero por las transacciones
que hacemos en cajeros automáticos por
las transacciones que hacemos con tarjeta
de crédito, con tarjeta débito. Es hora de
cerrar ese circuito y que esas comisiones
empiecen a ser parte de nuestros ingresos y 

nos ayuden a reemplazar ese ingreso que
se está perdiendo por la estrechez del
margen. Esa es una alternativa. 

G.S.: ¿Cómo va ese aniversario?

J.P.V.G.: Son 87 años de ayudar a la gente a
tener un mejor futuro y un mejor presente.
Yo vivo feliz, porque es una cooperativa que
ha logrado transformar las familias,
transformar el futuro y el presente
económico de la base social que eran
empleados y pensionados del Banco de la
República y ahora sus familiares, también
para la comunidad y siendo ejemplo de una
manera diferente de hacer empresa con la
economía solidaria, para tener una sociedad
sostenible. Desde el punto de vista
económico hoy nos preocupamos mucho
por el punto de vista ambiental, la
sostenibilidad, estamos pensando mucho
en la sostenibilidad económica de la
sociedad. Con nuestro sistema estrechamos
las brechas sociales y logramos un futuro
más prometedor para nuestros asociados,
su familia y la comunidad. Eso ha hecho
Febor durante 87 años. G.S.
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ADMINISTRACIÓN

La importancia de los comités

Por: Eliécer Bermúdez
Director-Corjireh

ADMINISTRACIÓN

Normalmente a un comité se le asignan o delegan funciones que son por naturaleza 
homogéneas y se le define su área de actividades y el alcance de sus poderes de 
acuerdo con los estatutos y reglamentos según el caso. La creación de cualquier 

comité, contempla la suposición que de alguna manera y como consecuencia de la 
interacción entre los miembros de un comité funcionando como grupo, los 

resultados producidos por aquel, deben ser mejores, que los que pueda lograr un 
individuo.

CLASES DE COMITÉS

Los comités pueden clasificarse de diferentes
maneras. Un comité puede ser formal, si se
encuentra dentro de la estructura organizativa de la
empresa, de acuerdo con los estatutos. Un ejemplo
de comité formal es el comité de educación, el cual
hace parte por ley de la estructura de la organización
con funciones expresamente 
asignadas. También pueden ser informales, no están
ubicados dentro de la estructura y no tienen
asignadas funciones específicas.

De acuerdo con su duración, pueden clasificarse en
permanentes o transitorios, el comité de educación
es de carácter permanente, sin embargo, un comité
puede ser formal pero no permanente, por ejemplo,
el comité de crédito y otro comité que sea eliminado
como tal, a través de una reforma estatutaria. Así
mismo, un comité 
transitorio creado para cumplir con un objetivo
determinado, puede continuar 
funcionando indefinidamente. 

Igualmente, los comités pueden ser “decisorios” o
simplemente “asesores”, 
ejemplos del primer caso es el Consejo de
Administración o el Comité de crédito. 
Los comités asesores son creados generalmente con
el objetivo de proporcionar asesoría o presentar
recomendaciones sobre temas específicos que por
su especialización o complejidad requieren más
conocimientos y destrezas por parte de sus
integrantes (por ejemplo; comité de riesgos).
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VENTAJAS DE LOS COMITÉS

Una de las ventajas de un comité, es su operación como un
control sobre la autoridad personal o individual. Así el Consejo
de Administración, que es un comité elegido por los asociados
actúa como un control efectivo de los poderes y acciones del
gerente.

Enjuiciamiento de grupo. La idea que el juicio de un grupo es
superior al realizado por un individuo se expresa en la frase “dos
cabezas piensan mejor que una”. Esta afirmación no puede
tomarse en términos absolutos y que dos cabezas no son
necesariamente mejor que una: 

EN CONCLUSIÓN

Puede afirmarse que los comités son excelentes mecanismos auxiliares para
el desarrollo de las actividades de la cooperativa y su funcionamiento es un
indicativo en gran medida del grado de delegación y organización de la
empresa.

Como mecanismo de entrenamiento. Los comités son excelentes
mecanismos para entrenar asociados con capacidades o que poseen
conocimientos o destrezas en determinadas actividades, aprovechando un
talento humano muy valioso. Es el comité de educación el encargado de
promover la formación de los dirigentes, enfocándose en su capacitación
técnica en asuntos empresariales fomentando la participación directa en las
principales actividades de la cooperativa, contando la entidad con una
“cantera” de futuros dirigentes.  G.S.




